

EDITORIAL

Los 20 años del Laboratorio de Dermatopatología de la Universidad de Antioquia

Quiero aprovechar este espacio para hacer un recuento de lo que han sido los 20 años del Laboratorio de Dermatopatología, pues desde su inauguración, y hasta la fecha, he estado íntimamente ligado a él, primero como profesor de la Sección de Dermatología, y durante últimos siete años como Jefe de la misma. El pasado mes de marzo se cumplieron 20 años de haber procesado la primera biopsia, y con tal motivo tuvimos un coctel en sus instalaciones, con la presencia de profesores, residente y egresados. Las directivas del próximo XXI Congreso Colombiano de Dermatología, que se desarrollará en la ciudad de Medellín, rendirán un homenaje al Laboratorio con motivo de su efemérides, y con tal fin programaron un Simposio sobre Patología Inflamatoria la tarde del jueves 31 de octubre.

Por iniciativa de los doctores Gonzalo Calle V. y Víctor Cárdenas J., ambos dermatólogos y profesores de la Universidad de Antioquia, ya fallecidos, se celebró un contrato entre el municipio de Medellín, la Universidad y el Hospital Universitario San Vicente de Paúl, para constituir un Laboratorio de Dermatopatología y Venereología, llamado Gustavo Uribe Escobar, en homenaje a este dermatólogo, también fallecido, y padre del entonces gobernador de Antioquia, doctor Rodrigo Uribe Echavarría, ya que éste apoyó ardorosamente la idea. En el año de 1992, Metrosalud, es decir el municipio, se retiró del convenio y todas sus inversiones en equipos y mobiliarios pasaron a ser propiedad de la Universidad, merced a una cláusula del contrato inicial.

Desde su fundación, ha estado al frente del Laboratorio el Dr. Walter León Herrera, connotado dermatopatólogo y excelente pedagogo. A su lado, y durante muchos años hasta jubilarse, trabajó Victoria Eugenia Botero D., bacterióloga especializada en histopatología, y quien hacía de su labor un arte; dejó su impronta en Doris Ruiz P., nuestra actual bacterióloga. Con motivo de la jubilación del doctor León, fue reemplazado durante tres años, con excelencia, por la doctora Susana Restrepo G., pero ante su renuncia, volvió el Dr. León en calidad de Profesor de Cátedra y como consultor del doctor Luis Alfonso Correa L., su discípulo y actual Jefe del Laboratorio.

Durante estos 20 años se han procesado más de veinticinco mil biopsias, entre ellas ochocientas inmunofluorescencias. En este punto es necesario recalcar que estas técnicas inmunofluorescentes en piel, a cargo de la Dra. Stella Prada de C., durante muchos años sólo se efectuaban en nuestro Laboratorio, y luego se fueron desarrollando en otras ciudades del país. Fuera de estos procedimientos, también se efectúan técnicas de inmunohistoquímica, exámenes directos y coloraciones simples y especializadas.

En el año de 1992 adquirimos un computador y en él, mediante un ágil y versátil programa de software, almacenamos toda la información que hasta entonces estaba en viejos libros y empolvados anaqueles. Este programa permite consultar el total de casos de una enfermedad durante todo el tiempo, o por un año determinado, o durante algunos meses de un año específico; también permite información cruzada por edad y sexo, por nombre del paciente,

por el número de la biopsia, etc. Contamos, pues, con una rica cantera para investigaciones retrospectivas.

Este año, gracias a gestiones adelantadas por el actual Decano de la Facultad de Medicina, Dr. Alberto Uribe C., dermatólogo de nuestra Escuela, la Universidad nos dio un moderno microscopio de cabeza múltiple y una cámara de televisión incorporada, lo cual ha enriquecido la labor docente y mejorado la calidad técnica de nuestras reuniones académicas.

Para un futuro cercano pensamos poner en marcha un posgrado en Dermatopatología, para lo cual hemos dado los primeros pasos, e invitamos a los interesados para que estén atentos a su iniciación, una vez efectuemos todos los trámites de rigor.

*Diego E. Jaramillo J.
Director, Rev. Col. de Dermatología
Jefe Sección de Dermatología, U. de A.*